A. Gesson

A deux heures d'automobile de la plaine picarde, le département des Ardennes offre au lépidoptériste une faune particulière dans un biotope accidenté, riche en marécages et en forêts. Aussi décidions nous, G. BOUYSSOU, M. DUQUEF, et moi-même, de consacrer le week-end du 15 et 16 Juin 1974 à la recherche des lépidoptères particuliers aux Ardennes à cette époque.

Dès notre arrivée le samedi après-midi à 17 heures et malgré l'heure tardive, nous nous dirigeons vers la tourbière des Hauts-Butés bien connue de nombreux et éminents collègues. Notre première capture, dans une coupe reboisée de jeunes Epicea est un mâle très frais d'Erebia medusa. Les lépidoptéres ent peu nombreux car le ciel s'est couvert à l'annonce d'un orage. Nous prenons également Melitaea athalia ainsi qu'un mâle d'Heodes chriseis hippothoe. Nous pénétrons dans cette splendide tourbière, paradis des botanistes, et là nous splendide tourbière, paradis des botanistes, et là nous découvrons, sous la conduite de M. Duquef une magnifique touffe de Polygonum bistorta. L'examen de cette touffe nous procure de Polygonum bistorta d'un couple très frais de Proclossiana eunomia.

Mais nous devons quitter la tourbière car un orage d'une rare violence éclate au-dessus des Hauts-Butés.

Fort heureusement, malgré une pluie très abondante durant 3 heures, nous aurons l'occasion de chasser de nuit dès 21 heures. Nous installons 3 groupes électrogènes aux abords de la tourbière des Hauts-Butés dans des biotopes différents et assez distants les uns des autres. Peu de lépidoptères sont attirés sur le drap situé le plus près de la tourbière. C'est pourtant sur cette installation que nous capturons le premier exemplaire de Lithomoia rectilinea. Les lépidoptères sont assez exemplaire de Lithomoia rectilinea, nous capturons parmi

les espèces les plus remarquables <u>Acronycta menyanthidis</u>, ainsi qu'un splendide exemplaire de <u>Panthea coenobita</u>, quelques <u>L. rectilinea</u>. <u>Notodonta anceps</u> est très abondant.

Le lendemain matin, c'est sous le soleil cette fois que nous nous rendons dans les prairies des environs d'Hargnies.

Dès 9 heures ½, les lépidoptères sont nombreux: //poria crataegi,

Erebia medusa, Coenonympha pamphilus et arcania, Melitae athalia et quelques exemplaires de M. //urinia très frottés, Clossiana et quelques exemplaires de M. //urinia très frottés, Clossiana et elene, Pyrqus malvae, Odezia atrata, etc... J'ai également la surprise de capturer un exemplaire aberrant, très sombre de M. surprise de capturer un exemplaire aberrant, très sombre de M. athalia, semblable à celui que M. Duquef y avait capturé la veille.

Ces exemplaires seront décrits ultérieurement par lui-même.

Ces exemplaires seront décrits ultérieurement par lui-même.

Capture d'Heodes chriseis hippothoe et nos espoirs seront satisfaits

puisque nous le rencontrerons en assez grande quantité, limitant nos captures à quelques deux mâles et une femelle, tous très frais.

Aux abords du village d'Hargnies, une splendide touffe de P. bistorta en bordure de la route nous permet de rencontrer en abondance <u>Proclossiana</u> eunimia.

Mais avant de quitter les Ardennes nous nous sommes fixés un autre objectif : la capture de Lycaena helle. Là encore la rude terre ardennaise nous a comblés : dans un biotope marécageux des environs d'Hargnies habité per Boloria ino, Melitaea dictynna, Carterocephalus palaemon et sur un important peuplement de bistorte nous découvrons ce merveilleux Lycaenidae qui, très localisé ne semble pourtant pas rare. Malgré cela nous limitons nos captures à quelques deux mâles et une femelle.

Nous ne saurions terminer cette note sans remercier M. Duquef qui a guidé nos premiers pas parmi cette faune bien particulière des Árdennes françaises.

## LUCANUS CERVUS L.

dans le Nord de la France (Coléoptère lucanidae)

Le lucane cerf-volant, dont la présence est classique dens la région parisienne, devient de plus en plus rare à mesure que l'on remonte vers le Nord.

Le Catalogue des Coléoptères de la Somme par Carpentier et Delaby (1988) le cite de juin à août assez rare, aussi croyons nous intéressant de citer les captures suivantes :

50MME: 1 fcmelle 30 juin 1953 Sains en Amienois. R. Duquef leg
1 - 1 juillet 1963 Fouencamps. M. Duquef leg
1 mâle juin 1972 Amiens (Renancourt). J.M Deverité leg
1 femelle 26 juin 1977 Pont de Metz. J. Lehouelleur leg
(en réalité un couple, dont le mâle fut
écrasé accidentellement). "

Dans ce département les captures ne sont pas rares, mais les

deux sexes sont toujours de petite taille.

Notre ami coléoptériste G. Carpeza nous précise qu'il n'a jamais, personnellement, rencontré dans la Somme de lucanidé, mais nous rapporte l'observation d'un ami ayant observé, tournant

autour d'un lampadère de l'hippodrome d'Amiens, en juillet 1974, un gros insecte " fourchu".

Pour le Pas-de-Calais notre ami G. Orhant possède dans sa collection un mâle, pris il y a bien longtemps, en Forêt d'Hardelot.